

ColumnasEstatales

06 noviembre 2025





SE COMENTA

Que semantienenactivos hasta el final: ayer el Poder Ejecutivo publicó las reformas a la Constitución en materia de transparencia, y empieza a correr el plazo de 90 días para que el Congreso expida y apruebe las leyes secundarias con las cuales se definirá a qué área se trasladan las obligaciones de transparencia y protección de datos personales. La extinción formal del Infoem, pues.

Pero la idea es que la transparencia no sepierda. Recientemente el propio Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales dio un amplio reconocimiento al Tribunal de Justicia Administrativa de la entidad, el Trijaem, por su Micrositio Centro de Formación y Profesionalización. El magistrado presidente Gerardo Becker Ania hizo mención de los aportes en la materia mediante esta plataforma. Enhorabuena.

Que seveía crecer el temadel conflicto popular en El Oro contralapresidenta municipal morenista Juana Elizabeth Díaz y, como dijera Maussán, nadie hizo nada. Las protestas violentas de los pobladores por falta de servicios sedesbordaron yahora elambiente es tenso y la gobernabilidad puede estar en la tablita, entre los manifestantes (cuvas conductas va soninvestigadasporla Fiscalía) y la postura francamente cuestionable de algunos funcionarios municipales que enfrentan acusaciones graves que deberían probarse.

Que algunos lectores han denunciado la circulación de vehículos con placas diplomáticas falsas. Se trata de toda una flotilla de sedán y hasta camiones portando láminas doradas con la frase "DIplomatic Service", la bandera de EU y una roja con una estrella amarilla que no corresponde a ningún país, pero también señalan ser parte del "Sovereing Theocratic Government Moor", que según algunas consultas, se ostenta sin reconocimiento como un gobierno soberano. No es una malabroma, aunque parezca.

Todo indica que los vehículos, que con frecuencia se ven resguardados en un predio en la Calle Enrique Flores, en la colonia 5 de Mayo, en Toluca, más bien pretenden mediante el "charolazo" evadir obligaciones de impuestos, tenencias y otros, pero también son un riesgo latente de ser usadas para cometer ilícitos.



LA MAQUINITA

Amarran a funcionarios

::::: Lo ocurrido en El Oro refleja el hartazgo de una ciudadanía que se siente abandonada. La fal-



Juana Elizabeth Díaz.

ta de recolección de basura no solo es un problema operativo, sino una muestra del colapso institucional que enfrenta el municipio. Que los vecinos hayan llegado al extremo de amarrar a funcionarios es señal de una crisis de gobernabilidad que no puede normalizarse. La autoridad perdió el control y la confianza, y hoy la exigencia no es solo limpiar las calles, sino

limpiar la administración. La presidenta municipal **Juana Elizabeth Díaz Peñaloza** debe asumir su responsabilidad política y moral ante el descontento generalizado. El Cabildo ya pidió su destitución, y la población exige respuestas claras. Gobernar no es esconderse cuando hay crisis, sino dar la cara y resolver.

Respuestas claras

:::: El caso de Luisa Fernanda ha puesto a prueba la sensibilidad y capacidad de respuesta del go-



Ricardo Moreno.

bierno municipal de Toluca. El alcalde **Ricardo Moreno Bas- tida** asegura que se ha brindado acompañamiento a las víctimas y a sus familias; sin embargo, la percepción de los afectados es distinta. Más allá de todo, la ciudadanía espera empatía, cercanía y resultados concretos que transmitan confianza
y humanidad en momentos tan
dolorosos. Las palabras deben

traducirse en hechos, y el compromiso con las víctimas debe mantenerse más allá del discurso. Solo así se podrá reconstruir la confianza entre autoridades y sociedad.

Aprovechar la necesidad

::::: La decisión del Congreso del Estado de México de tipificar la usura como delito representa un avance relevante en la protección de quienes viven al límite de la economía formal. Los llamados



Octavio Martínez.

"préstamos gota a gota" han dejado de ser una práctica aislada para convertirse en una red de abuso que atrapa a familias enteras en ciclos interminables de deuda, miedo y violencia. Ponerle nombre y castigo a esta forma de explotación financiera es un paso necesario hacia la justicia social. La iniciativa impulsada por el diputado **Octavio Martínez Vargas** no solo

llena un vacío legal, sino que también envía un mensaje claro: aprovecharse de la necesidad ajena no es negocio, es delito. Sin embargo, la reforma penal debe complementarse con otras políticas.



EL INSURGENTE

Cuestionan ubicación

:::: La construcción de viviendas debe representar progreso, no conflicto. En Cuautitlán Izcalli, el



Claudia Bravo Langle.

proyecto Viviendas del Bienestar despierta preocupación legítima: no por el objetivo, dar hogar a quienes lo necesitan, sino por la forma en que se ejecuta. Si el terreno donde se pretende edificar carece de servicios básicos, movilidad adecuada y regularización, el riesgo no es sólo urbanístico, sino social. La advertencia del PAN local, encabezado por Claudia Bravo

Langle, no puede desestimarse como simple oposición política. La ley exige consulta ciudadana y planeación territorial responsable; saltarse estos pasos puede generar más desigualdad y presión sobre servicios ya insuficientes. Antes de ampliar el número de viviendas, urge mejorar las condiciones de las colonias que ya padecen carencias. La vivienda digna no se logra con paredes nuevas, sino con infraestructura, agua, movilidad y seguridad. El desarrollo no debe improvisarse: debe planearse con la gente, no sobre ella.

Modernizan seguridad

:::: La seguridad pública no se mejora con discursos, sino con estructura, disciplina y cercanía con



José Carlos Quezada.

la ciudadanía. En ese sentido,
Naucalpan parece dar un paso
firme con la consolidación del
Modelo de Policía y Justicia Cívica y la construcción del nuevo
C4 en La Victoria, una inversión significativa que busca modernizar la vigilancia y fortalecer la confianza ciudadana. La
incorporación de **José Carlos Quezada** como encargado de
despacho de Seguridad Pública

Municipal refuerza esa intención de cambio. Su experiencia en Nezahualcóyotl y en la Consejería de Seguridad puede ser clave para que la transformación de la corporación en Guardia Municipal no quede solo en el nombre, sino en resultados tangibles.

Defienden ecosistema

:::: La Laguna de La Piedad es un pulmón natural y una fuente de agua vital que hoy se encuentra en riesgo por el crecimiento urbano y el uso indebido del territorio. La advertencia de la Universidad Autónoma Metropolitana, debe tomarse con seriedad: permitir la lotificación dentro del Área Natural Protegida sería un golpe directo a la sostenibilidad ambiental y al abasto de agua de la región. El proyecto de saneamiento impulsado por la CAEM y la UAM representa una esperanza, pero no bastará sin la participación activa de la ciudadanía y el respaldo de los tres niveles de gobierno. Proteger la Laguna no es sólo preservar un ecosistema, sino garantizar el futuro hídrico de Cuautitlán Izcalli y de todo el Valle de México.



LA EDITORIAL



La designación de Grecia Quiroz como presidenta municipal de Uruapan representa un gesto de fortaleza institucional y de respaldo ciudadano frente a la tragedia que enlutó al municipio. El Congreso de Michoacán actuó con sensibilidad al aprobar por unanimidad su nombramiento, mientras que el Gobierno Federal, a través del Plan Michoacán por la Paz y la Justicia, envía una señal clara de acompañamiento y compromiso con la reconstrucción de la seguridad y el bienestar en la región.

El reto ahora será traducir ese respaldo en resultados tangibles. Grecia Quiroz asume un cargo que simboliza la continuidad del proyecto social impulsado por Carlos Manzo, pero también la esperanza de un pueblo que exige justicia. Su nombramiento, respaldado por la Federación y el Estado, puede convertirse en un punto de inflexión para demostrar que la unidad entre gobierno y ciudadanía sí puede abrir caminos de paz en medio de la adversidad.





ROSTROS PUNTUALES

SUSANA CORREA

Los presidentes municipales de la 4T no deben caer en el exceso de confianza ni pensar que la reelección está garantizada por el solo hecho de pertenecer al partido en el poder.

La historia reciente demuestra que las elecciones intermedias suelen ser un terreno difícil para los gobiernos en tur-

+++ PRESIDENTES MUNICIPALES DE LA 4T NO DEBEN DAR POR HECHO SU REELECCIÓN

+++ LANZA LIBRO FABIÁN GÓMEZ; DEBERÍAN ESTUDIARLO LOS OTROS COMISARIOS

no, que enfrentan el desgaste natural del ejercicio público.

En cada proceso, la ciudadanía evalúa con rigor el desempeño de sus autoridades, más allá de los colores partidistas o las simpatías políticas.

En el Estado de México, Morena ya vivió esa experiencia en 2021, cuando, pese a la popularidad del presidente López Obrador, perdió municipios clave.

Toluca, Naucalpan, Tlalnepantla, Atizapán y Cuautitlán Izcalli fueron parte de ese reacomodo electoral que devolvió espacios a la oposición.

Por eso, más que confiarse, los alcaldes morenistas deben redoblar el trabajo, mantener cercanía con la gente y demostrar con hechos que merecen seguir gobernando.

+++ Llama la atención el caso de Atizapán de Zaragoza en materia de seguridad pública. En los últimos cuatro años, el alcalde Pedro Rodríguez y su comisario Fabián Gómez han log rado reducir de manera significativa los índices delictivos.

Las cifras no mienten: de acuerdo con la ENSU del INEGI, la percepción ciudadana de seguridad en este municipio se acerca al 50 por ciento, uno de los niveles más altos en el Estado de México.

No es casualidad. La estrategia de inteligencia, proximidad y coordinación implementada desde el inicio de la administración ha rendido frutos visibles en colonias, vialidades y espacios públicos.

Hace unos días, el comisario Gómez Calcáneo presentó su libro Seguridad Pública con estrategias basadas en inteligencia, donde explica las bases de esta política exitosa.

Quizá valdría la pena que los alcaldes de los municipios más poblados y con mayores niveles de inseguridad le dieran una revisada al texto.

Y no, no es sarcasmo: a veces la mejor lección de gobierno está en observar lo



ideas Svoces

editorial

EL MUNICIPIO DE EL ORO, ESE PINTORESCO RINCÓN DEL ESTADO DE MÉXICO QUE SOLÍA PRESUMIR

su orden, su limpieza y su historia minera, hoy enfrenta una crisis que duele por su simbolismo: las calles llenas de basura. No se trata solo de un problema de higiene o estética. La acumulación de desechos, lanzados por los propios vecinos en protesta, es la expresión más clara del hartazgo ante la falta de servicios públicos y la desatención de las autoridades municipales. Cuando la gente llega al punto de volcar su frustración en las calles, es porque las instituciones dejaron de escuchar hace mucho tiempo.

Montones de basura ocuparon banquetas, avenidas y plazas que antes eran orgullo local. El olor, las moscas y la imagen de descomposición se convirtieron en una metáfora de lo que ocurre cuando el gobierno se ausenta. Y es que la inconformidad no nació de un capricho: el servicio de

recolección de residuos se suspendió, los camiones dejaron de pasar y las promesas de solución nunca llegaron. En ese vacío, la población decidió actuar, aunque fuera de la peor forma posible, con una protesta que terminó afectando a todos. Lo más preocupante es que este tipo de episodios se repite en muchos municipios mexiquenses donde la falta de recursos, planeación o voluntad política ha provocado un deterioro general de los servicios básicos. La basura en las calles de El Oro no es solo basura: es el reflejo del desencanto ciudadano, de la sensación de que nada cambia sin un escándalo, sin presión, sin exhibir el problema a la vista de todos.

Sin embargo, más allá de la indignación, lo urgente es recuperar el orden. Ni la autoridad puede seguir ignorando su responsabilidad ni la sociedad puede normalizar la anarquía. Apenas el martes acudieron integrantes del Cabildo al Congreso mexiquense en busca de ayuda y regresaron con las manos vacías.

El Oro necesita reconstruir la confianza entre gobierno y ciudadanos, establecer soluciones sostenibles y transparentes, y volver a demostrar que la protesta no tiene que oler mal para ser escuchada. Porque el verdadero progreso comienza cuando la dignidad pública deja de acumularse en las esquinas.

El Sol de Toluca



Asesinato en Uruapan sacude a empresarios

El homicidio del alcalde de Uruapan, Michoacán, Carlos Manzo Rodríguez, el sábado pasado, despertó una gran indignación en la sociedad mexicana. Este execrable y preocupante acontecimiento sacudió a los diversos sectores, entre ellos el empresarial, que en esta ocasión fue duro en sus reclamos.

Nacionales de Comercio, Ser- xicanos" vicios y Turismo (Concanaco Servytur), expresó en un coconsternación, dolor e indignación por el cobarde asesinato" del edil.

Este hecho, afirmó el organismo "confirma una triste y dolorosa realidad en nuestro país: México necesita acciones inmediatas contra la delincuencia. Ni siquiera la investidura de un presidente municipal, ni los elementos de seguridad que lo acompañaban, fueron suficientes para frenar la violencia brutal que hoy enluta a una comunidad entera y alarma a todo un país", lamentó.

La cámara advirtió que la inseguridad "está asfixiando el desarrollo económico, debilitando las instituciones y sembrando miedo donde debería haber esperanza y agregó que "hoy, más que nunca, México necesita un gobierno valiente que proteja a quienes día a día trabajan por el bien

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), igualmente condenó el asesinato, el cual, señaló "representa una grave afrenta al Estado de Derecho y a la paz social que demandamos todos los mexicanos'

Exigió a las autoridades federales, estatales y municipales "una investigación inmediata, profesional y transparente, que permita esclarecer los hechos, identificar a los responsables y llevarlos ante la justicia. La impunidad no puede seguir siendo una constante en los crímenes contra servidores públicos, empresarios. periodistas y ciudadanos", enfatizó.

El organismo patronal reiteró en un comunicado, su llamado "a construir una estrategia nacional de seguridad integral, coordinada y con enfoque preventivo, que recupere los espacios públicos, fortalezca las policías locales y asegure la protección

a Confederación de Cámaras de la vida y el patrimonio de todos los me-

La Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), en un comunicado, su "profunda municado, A ti. igualmente reprobó el asesinato del edil, el cual "refleia una dolorosa y persistente realidad y es una severa advertencia sobre el deterioro de las condiciones de seguridad en diversas regiones del país"

> La violencia que hoy golpea a funcionarios, empresarios, trabajadores y ciudadanos pone en riesgo la estabilidad social. México debe ser un Estado fuerte que promueva la cultura de la paz, preserve la vida, la libertad y la seguridad de todos los ciudadanos, añadió la Canacintra.

> Ante este lamentabilísimo hecho, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció el martes, el "Plan Michoacán por la paz y la justicia", el cual, anticipó, se basará en tres ejes centrales: seguridad y justicia, desarrollo económico con justicia y educación y cultura para la paz y tomará en cuenta las opiniones de los diferentes sectores del estado de Michoacán.

De inmediato se recordó en los medios. los intentos que ha habido desde el sexenio de Felipe Calderón (incluido el de López Obrador), por lograr la paz en esa entidad; sin embargo, ninguna de las estrategias ha tenido éxito. Ahora no queda más que conceder el beneficio de la duda al plan de la mandataria morenista.

Pero ¿qué pasará mientras se escuchan las voces de los michoacanos, mientras se aterriza el plan y mientras el gobierno busca atacar las causas del narcotráfico, que ha infiltrado diversas estructuras de la vida nacional? Pobre Michoacán y pobre país.

Facebook: María Cristina Valenzuela Cosío Mail: cristina9valenzuela@gmail.com





Uruapan: Acierto lo de Grecia Ortiz, un legado de resistencia

o que sucede en Uruapan ha sido un espejo del México lastimado por la violencia, pero también del México que se niega a rendirse. El 1 de noviembre, el asesinato de Carlos Manzo frente al pueblo cimbró no sólo a Michoacán, sino al país entero. Fue un golpe duro que expuso con crudeza el poder de grupos criminales que han convertido la vida cotidiana en un tema de miedo diario.

Sin embargo, de la tragedia surgió un acto político que devolvió un poco de esperanza a la gente del lugar: la toma de protesta de Grecia Ortiz como nueva presidenta municipal.

"¡Ni un paso atrás!": el grito de la dignidad

"¡Ñi un paso atrás!", gritaron decenas de ciudadanos y legisladores en el Congreso de Michoacán momentos antes de que Grecia Ortiz rindiera protesta como alcaldesa de Uruapan. La consigna, vibrante y firme, mostraba el sentir de una población que ha vivido años bajo el miedo, pero que ahora exige justicia y continuidad en el proyecto que encabezó Manzo.

Más que un acto protocolario, la sesión en el Congreso de Michoacán se convirtió en una demostración de fuerza civil y de respaldo social. Los vídeos mostraban un ambiente lleno de emoción y memoria a un hombre decente, luchador y valiente, la frase "¡Ni un paso atrás!" resonó en el recinto

como un pacto no hablado ni firmado: no retroceder ante los criminales (sean quienes sean), no echarse para atrás frente al temor, y no rendirse ante las amenazas y la impunidad.

Una decisión oportuna de la presidenta Sheinbaum

El Congreso de Michoacán actuó con rapidez al otorgarle la posesión a Grecia Ortiz. Más que una
formalidad política, después de
esa reunión que sostuvo Grecia
con la presidenta de México, fue
una decisión estratégica. Ortiz representa la continuidad del proyecto de Carlos Manzo: enfrentar a
las redes del crimen organizado
con firmeza, fortalecer la seguridad local y reconstruir la confianza ciudadana.

Su designación no sólo representa contener el descontento social, sino canalizar la indignación hacia la unidad de un pueblo tan golpeado. Ver a una Grecia Ortiz tomar las riendas del municipio tras una tragedia tan dolorosa para ella, para su familia y para los habitantes, que podían ya cami-

La presidenta anunció el llamado Plan Michoacán, una estrategia integral que busca restablecer el orden y la seguridad en el estado. Pero más allá de los anuncios, lo urgente es diseñar un plan nacional. nar tranquilos, con el respaldo de la presidenta Claudia Sheinbaum, llevó un mensaje muy claro en torno a que Estado no se retirará de Uruapan.

El Plan Michoacán: una urgencia nacional

La presidenta anunció el llamado Plan Michoacán, una estrategia
integral que busca restablecer el
orden y la seguridad en el estado.
Pero más allá de los anuncios, lo
urgente es diseñar un plan nacional, sobre todo contra la extorsión,
el delito más silencioso y devastador del país. Las familias, los comerciantes, los productores agrícolas y hasta los transportistas viven bajo la amenaza constante.
México no puede seguir siendo rehén de sus criminales.

Una avanzada necesaria

Grecia Ortiz y Uruapan deben ser la avanzada de una nueva etapa en la política de seguridad mexicana. Si el Estado logra recuperar este municipio emblemático, y todo Michoacán, podrá replicar la fórmula en otras zonas que viven bajo circunstancias similares: Sinaloa, Sonora, Tabasco, Veracruz, Tamaulipas, Guanajuato, y tantas otras regiones donde el crimen se ha infiltrado en todos los niveles de la vida pública. Sheinbaum está a tiempo de parar lo que parece pudiera convertirse en un movimiento social nacional incontrolable. •

@dianamancilla77





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- No para la mala actuación de la Secretaria de Movilidad; el titular, Daniel Sibaja ha tenido una actuación llena de cuestionamientos.
- Una vez más, transportistas ponen en tela de juicio su actuar.
- . Una instancia que no hace cumplir la Ley.
- Ahora acusan que desde la oficina de Daniel Sibaja se dan concesiones aunque desde hace 15 años están suspendidas.
- La empresa que circula por el Valle de Toluca, cono cida como Xinantécatl presume de nuevas concesiones, pero no es posible determinar porque se las entregaron.
- Por otro lado, se sabe de las quejas constantes en contra de transportistas por la forma en la que manejan o los accidentes que provocan, pero es la instancia estatal la que no pone orden.
- El transporte pirata tiene presencia en todo el territorio y lo que debía hacer la Secretaria de Movilidad, en cuando ocurre un percance es quitar la concesión o inhabilitar la unidad si opera de forma irregular.
- Pero eso no ocurre. Los transportistas reconocen que se han presentado accidentes, pero hasta el momento, la Secretaria de Movilidad no ha dado a conocer sanción alguna.
- Así que una de las exigencias es precisamente que se sancione a todo aquel que cometa una infracción o tenga operaciones de forma irregular. Pero es como si la autoridad no existiera y ante ese vacío muchos transportistas se aprovechan.
- Cuando Daniel Sibaja se ponga a trabajar deforma transparente, será posible tener control.
- ◆ COMENTARIO DELDÍA
- La semana pasada anote en este espacio que el alcalde de Toluca, Ricardo Moreno, tenía preparado un golpe bajo a los tolucrueños.
- Todo apunta a que el pago de predial tendrá incrementos importantes de hasta un 40% independientemente del que se anuncia anualmente.
- De acuerdo al regidor de Movimiento Ciudadano, Luis Felipe García, en sesión de cabildo, el presidente municipal anunció que tiene toda la intención de aumentar ese impuesto.
 EL DETALLE DEL DÍA
- Ya pasaron dos semanas de la conferencia de prensa de Vicente Álvarez en la que critica la política gubernamental, tanto estatal como federal en relación al campo.
- Desde su oficina, la que firma como secretaria, María Eugenia Rojano y su líder, de organización estaban al tanto de la conferencia.
- Y si alguien dudaba que Max Correa, tenía las manos metidas, resulta que en una publicación del Ayuntamiento de liquipilco, se da a conocer que en el evento se contó con su presencia, pero como representante de la secretaria.
- Así o más claro quien está metido en la dependencia.
 ¿Alguien puede dudar que María Eugenia Rojano pida que se afilien al CCC antes de dar un apoyo?

LOS PROBLEMAS QUE se presentan con el sector del transporte en la entidad son cotidianos.

Pero la pregunta de inicio tendría que ser muy clara y hasta evidente ¿Quién tiene la culpa ante tantos atropellos, irregularidades y accidentes?

Los mismos transportistas o la instancia, que se supone, debe actuar conforme a la Ley y poner en orden a ese sector que tantas irregularidades presenta.

No es la primera ocasión que se habla del transporte irregular y de corrupción en la Secretaria de Movilidad, tampoco se puede señalar que sea un problema provocado en la actual administración, pero si es posible anotar que las quejas han aumentado.

Los "piratas" como se les llama a los transportistas que operan sin concesión se han multiplicado en los últimos dos años y Daniel Sibaja se ha convertido en uno de los tantos funcionarios del gabinete cuyos resultados dejan mucho que desear.

Cuando estaba por cumplir un año, la presente adminis-

tración, trascendió que Daniel Sibaja y a no seguiría en su cargo, pero luego de unos días todo cambió y parece firme hasta este momento.

Era evidente que los supuestos compromisos del Gobierno estatal con los transportistas para incrementar el costo del pasaje, eran parte de un ya, elaborado discurso oficial muy gastado. Los transportistas se comprometen y la administración dará seguimiento.

NUEVAS CONCESIONES A LA EMPRESA XINANTÉCATL

Para la Secretaría de Movilidad fue letra muerta y nada de seguimiento. Resulta que la empresa que circula en el Valle de Toluca conocida como Xinantécatl ya tiene nuevas concesiones, algo sumamente irregular porque desde hace 15 años estaban suspendidas.

De la noche a la mañana, reporta Odilón López, líder de transportistas, que desde la Secretaría de Movilidad otorgan concesiones a escondidas, en secreto y nadie, mucho menos el titular Daniel Síbaja se promunda al respecto.

El mismo líder reconodó que el transporte público recibe muchas quejas, desde el mal estado de las unidades, hasta los múltiples accidentes o acciones irregulares de choferes.

Pero ¿Quién es el encargado de meter en orden al transporte? ¿Por qué no lo hacen? ¿Por qué más concesiones? ¿Por qué actuar de forma poco clara?

Desde su posición exigieron que se castigue a todos los transportistas que comentan una irregularidad, se les quite la concesión o detengan la unidad si es pirata. Pero no se sabe de sanciones, no se sabe de castigos, todo es opaco e irregular.

Y así empieza el tencer año de Daniel Sibaja a frente de Movilidad y todo apunta a que se mantendrá de la misma forma.

COMENTARIO DEL DÍA: RICARDO MORENO TIENE TODO PLANEADO PARA QUE LOS DUEÑOS DE PREDIOS EN LA CAPI-TAL PAGUEN HASTA UN 40% MÁS DE IMPUESTO PREDIAL.

Ya no habíamos anotado en este espacio. Ricardo Morenestaba listo para darfe un fuerte golpe a los toluqueños con los impuestos Muy al estilo del Gobiemo federal, no habrá nuevos impuestos, pero los que ya se tienen sufrirán alzas.

Y fue el regidor de Movimiento Ciudadano, Luis Felipe Garda quien destapó el plan de Ricardo Moreno.

Así lo explica: "En sesión de cabildo, el alcalde nos explicó que a través de las aerofotos actualizadas, el instituto catastral del Estado de México y la Dirección de Catastro Municipal, cruzarán información para actualizar los valores catastrales de todos los inmuebles de Toluca"

Esto quiere decir, simple y llanamente, que como el "súper" alcalde ya resolvió temas como los baches y la inseguridad, ahora ya por un aumento al impuesto.

Los dueños de predios en Toluca, en el 2026 deberán pagar entre un 20, 30 y hasta 40% más por concepto de impuesto predial Ojo, todo apunta a que aparte, será el incremento que se presenta cada año.

Así que el "súper presidente" quiere más dinero, porque en su capital defantasía, ya están resueltos todos los problemas y si alguien opína lo contrario o tiene otros datos es que son priistas y panistas.

EL DETALLE DEL DÍA: ¿CINISMO O VA ES OFICIAL? MAX CORREA, LÍDER DEL CCC ACUDE A EVENTOS OFICIALES COMO REPRESENTANTE DE LA SECRETARIA DEL CAMPO.

Mucho se ha criticado el actuar de María Eugenia Rojano, titular de la Secretaría del Campo. Y mucho se ha dicho de la injerencia enorme que tiene en la toma de decisiones "su líder" Max Correa.

Bueno pues ya en el colmo del cinismo o para darlo a cono cer oficialmente, resulta que en una publicación del Ayuntamiento de Jiquipilco anotan que en el Foro "Rescatando la Cunicultura Mexiquense" se contó con la presencia de"... el Mtro. Max Correa Hernández, Secretario General de la Central Campesina Cardenista, en representación de la Secretaría del Campo..."

Los dos cargos, líder de organización y funcionario

Recientemente en la Cámara de Diputados en la glosa del informe la preguntaron a María Eugerila Rojano siera cierto que antes de dar un apoyo terúan que afilarse a la CCC de Max Correa y negó esa a severación. ¿Será cierto?

MILENIO®

ADN MEXIQUENSE

EDUARDO GARDUÑO CAMPA



Julio César, el poder y la traición

a tragedia Julio César, de William Shakespeare, escrita a finales del siglo XVI, es una profunda reflexión sobre el poder, la lealtad y la fragilidad de la política. A través de la conspiración que lleva al asesinato de César, Shakespeare retrata la eterna tensión entre la ambición personal y el bien común, un dilema que sigue resonando en el México contemporáneo, especialmente en la dinámica entre el gobierno y la oposición política.

En la obra, Julio César representa al líder carismático que ha conquistado el corazón del pueblo y cuyo poder comienza a parecerse al de un monarca. Su creciente influencia provoca temor entre los senadores romanos, quienes temen que la República muera bajo su autoridad. Bruto y Casio, convencidos

no solo está en la muerte del líder, sino en la confusión posterior: el pueblo, manipulado por los discursos de Marco Antonio, acaba destruyendo la causa de los conspiradores. Así, Shakespeare revela que la política se mueve no solo por ideales, sino también por percepciones, pasiones y retórica. En México, esta obra encuentra eco

de actuar por el bien de Roma, traman

su asesinato. Sin embargo, la tragedia

En México, esta obra encuentra eco en la relación entre el poder presidencial y la oposición. La figura de Julio César puede compararse con los líderes que concentran un amplio respaldo popular, como los actuales mandatarios que, al igual que César, despiertan tanto admiración como temor por su capacidad de influencia. La oposición, fragmentada y a menudo dividida entre convicciones y ambiciones personales, se asemeja al grupo de senadores que, aunque proclaman defender la democracia, terminan debilitando su causa al no ofrecer un proyecto sólido ni una narrativa que conecte con el pueblo.

Finalmente, Julio César es una advertencia sobre los peligros de la polarización. Shakespeare muestra que cuando la ambición y la desconfianza sustituyen al diálogo, la república se desmorona. En México, la oposición enfrenta ese mismo reto: no basta con oponerse al poder, sino construir una alternativa creíble que inspire confianza y cohesión social. La obra nos recuerda que el verdadero enemigo de la democracia no es el poder en sí, sino la incapacidad de los ciudadanos y sus líderes para usarlo con virtud y prudencia.

CAPITAL



El pico del pollo Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Son rifados

Si bien es cierto, un buen número de habitantes y usuarios del servicio público de taxis nos andamos quejando por la vida, debido a las malas experiencias, también es cierto las y los operadores -choferes- de estos vehículos se la rifan a lo grande. No se trata de lavar la cara a un sector en donde hay elementos o trabajadores que se han ganado a pulso el calificativo de "pésimos manejadores" y otros calificativos más, es más simple a eso... De acuerdo a estadísticas consultadas por este espacio, los delitos más comunes en taxis de plataforma y tradicionales en el Estado de México, son: Robo de unidades en donde, por cierto, los propios taxistas reportan un incremento en robo de unidades. Al menos seis bases de taxis han denunciado delitos violentos dentro de las unidades en la zona norte del Estado de México-obvio, se omite la ubicación de las mismas por seguridad de los trabajadores del volante-. Asaltos: Los asaltos a mano armada y robos son comunes en taxis colectivos, cuyas zonas de servicio son en las rutas, Toluca a Almoloya de Juárez, San Francisco Tlalcilalcalpan, San Antonio la Isla, Tenango, Tenancingo y Villa Victoria... Otro de los delitos en el top "five" en contra de taxistas son: Extorsiones, con una actuación sui generis, por lo menos al momento,

Los pasajeros también son víctimas de robos en taxis, aunque se debe puntualizar que esto no salva a los conductores de las amenazas y el consecuente robo

los delincuentes utilizan conductores de plataformas de transporte para cobrar extorsiones, y así los convierten involuntariamente en cómplices de sus delitos, lo que también sirve para amenazarlos de "si chivateas, también te vas a la sombra, v va sabes lo que ahí sucede". Violencia contra conductores: Por supuesto los taxistas son víctimas de violencia física y verbal por parte de delincuentes, las principales amenazas van en contra de su vida y la de su familia. Para finalizar con los cinco delitos más cometidos en contra de taxistas, está el Robo a pasajeros: Los pasajeros también son víctimas de robos en taxis, aunque se debe puntualizar que esto no salva a los conductores de las amenazas y el consecuente robo. La comisión de este delito sucede con más frecuencia en la zona conurbada con la Ciudad de México...Por desgracia, el banco de información sobre la criminalidad en contra de taxistas -tanto de plataforma como tradicionales- no tiene cifras claras. pues existen infinidad de hechos no denunciados ante el temor de represalias. Aunque esas cifras son inciertas. No se debe olvidar; en lo que va del 2025 se han suscitado 11 asesinatos de taxistas en la franja divisoria entre el Estado de México y Morelos, pese a las investigaciones, aún no se define la entidad en donde perdieron la vida -por cierto, dato que les resulta poco útil a quienes perdieron al papá, hermano, tío o hijo-. Por cierto, la Secretaría de Movilidad del Estado de México recibió 3 mil 620 quejas en este año, por irregularidades en el servicio de transporte público, incluyendo maltrato a pasajeros, cobro excesivo de tarifa y conducción peligrosa. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.

CAPITAL



La Polémica

Daniel Camargo Hernández danielcamargo reportero@gmail.com

¿Solapa senadora, desvío millonario? (parte 1)

En Tecámac, me dicen que se cocina un escándalo que huele a corrupción interna y favoritismos familiares. Militantes y simpatizantes de Morena por temor a represalias— decidieron alzar la voz de forma anónima para denunciar una presunta red de desvío de recursos encabezada, nada menos que, por Paola Suárez Gutiérrez, sobrina de la ex alcaldesa y senadora Mariela Gutiérrez.

De acuerdo con los denunciantes, Suárez Gutiérrez, junto con al menos nueve servidores públicos municipales —entre ellos subdirectores de Atención Ciudadana y Coordinadores de Polígono—, estaría involucrada en un presunto "ordeñe" de los sobres que el partido entrega para actividades de la militancia de la Cuarta Transformación, bajo la cómplice mirada de la alcaldesa Rosi Wong Romero.

Según la denuncia, esta práctica tiene al menos dos años operando, tiempo en el que habrían ordeñado de los sobres de los beneficiarios una cantidad que estaría rondando por lo menos, los 20 millones de pesos, bajo conceptos como, "apoyo para actividades partidistas territoriales", "labores de afiliación" e "integración de comités seccionales".

Ahí le va el dato, en Tecámac existen dos estructuras paralelas dentro de MORENA, por un lado, los Coordinadores Operativos Territoriales (COT's), dependientes directamente del Comité Nacional de Morena; y por otro, las llamadas Promotoras del

Esta práctica tiene al menos dos años operando, tiempo en el que habrían ordeñado de los sobres de los beneficiarios 20 millones de pesos

Bienestar (PB's) o equipo MG, que responden únicamente a las órdenes de la senadora Gutiérrez y su sobrina.

Mientras los COT's reciben 8 mil pesos mensuales, las PB's apenas perciben 1,500 pesos, a pesar de que realizan igual —o incluso más— trabajo territorial. La diferencia, señalan los denunciantes, radica en que "los recursos le son entregados vía el Senado a Mariela y ella los distribuye a discreción".

De hecho, aseguran, que la senadora pidió ese "ajuste" al entonces dirigente nacional de Morena, de confirmarse el hecho, la pregunta es ¿la senadora Mariela Gutiérrez, encubre el desfalco a Morena? (Siguiente semana 2a parte)

+++++

Gracias por su lectura, los espero los 365 días del año las 24 horas del día en mis redes sociales y en www.cuestiondepolemica.com, ya lo sabe, que le vaya como se porte.





Oportunidad para recuperación de UAEMéx

La situación que vive la Universidad Autónoma del Estado de México con la toma prolongada del Edificio de Rectoría no es un simple asunto administrativo. Es mucho más profundo. Es un reflejo del cansancio, de las heridas no cerradas y de la tensión que desde hace tiempo recorre los pasillos, las aulas y los patios de una institución que siempre ha sido un espejo de la sociedad mexiquense. El edificio, más que paredes o salones, guarda la memoria de generaciones, la huella de quienes soñaron con un futuro mejor desde sus escritorios, desde los laboratorios o los espacios de diálogo. Por eso duele verlo cerrado, convertido en símbolo de división cuando debería ser el corazón abierto de la comunidad universitaria.

Y es que esta toma, que ya lleva meses, ha terminado por afectar el ánimo colectivo. No se trata solo de la imposibilidad de realizar actividades administrativas o académicas en su interior, sino de la sensación de desconexión que dejaen quienes creen en el valor de la autonomía, en la fuerza del conocimiento como bien común. La UAEMéx ha sido, históricamente, un punto de encuentro entre la diversidadde pensamientos; hoy, sin embargo, parece atrapada entre la desconfianza y la polarización. Caminar hacia la entrega del Edificio de Rectoría no debe entender se como una rendición ni como una imposición, sino como un paso urgente hacia la reconciliación y la reconstrucción del tejido comunitario.

Es importante reconocer que el movimiento del Enjambre Estudiantil Unificado ha logrado visibilizar causas legítimas. Su voz ha puesto sobre la mesa temas que durante años se pospusieron o se atendieron a medias: la equidad, la transparencia, la dignidad universitaria. Su luchanopuede nidebeser ignorada. Pero también es cierto que los espacios simbólicos tienen un peso especial, y mantener ocupado uno tan significativo como la Rectoría se ha convertido en una barrera que impide el diálogo pleno y el avance institucional. Recuperar ese espacio no significa despojar a nadie de su voz; más bien, puede ser la oportunidad de hacerla resonar desde dentro, con nuevas formas de participación y acuerdos construidos colectivamente.

La verdad es que, en este momento, todos —autoridades, estudiantes, docentes, trabajadores — necesitan volver a verse con confianza. Las universidades públicas viven de esa energía compartida que se genera cuando las ideas fluyen, cuando las diferencias se discuten frente a frente y no desde la distancia. Por eso, la entrega del edificio no debería ser vista como un cierre de ciclo, sino como un nuevo comienzo. Un acto de madurez, de reconocimiento mutuo, un "aquí seguimos" dicho con la frente en alto.

Además, la UAEMéx tiene una responsabilidad enorme frente a la sociedad mexiquense. Essemillero de pensamiento crítico, refugio de la ciencia y el arte, motor de movilidad social. Permitir que el conflicto interno la paralice sería, en cierto modo, traicionar su vocación. No se trata de olvidar lo ocurrido, sino de aprender de ello. De reconocer que la protesta también puede transformarse en propuesta, y que el diálogo no es una debilidad, sino elúnico camino para una convivencia democrática real.

Restablecer la normalidad universitaria no es volver al pasado. Es reconstruir con base en lo aprendido. Las autoridades deben escuchar másy pro metermenos; lo sestudiantes, mantener viva su energía transformadora sin caer en el desgaste; los académicos, seguir defendiendo el pensamiento libre. Solo así, desde la corresponsabilidad, podrá recuperarse el alma universitaria, ese pulso vital que late en cada clase, en cada debate, en cada proyecto que busca mejorar la vida de los demás.

El Edificio de Rectoría no es solo un inmueble. Es el símbolo de una historia que pertenece a todos. Recuperarlo con respeto, sin vencedores nivencidos, sería una manera de recordarnos que la universidad está viva, que su fuerza radica en la pluralidad y en la voluntad de seguir aprendiendo juntos, incluso después de los desacuerdos más duros. Porque, al final, eso es lo que hace grande a la UAEMéx: su capacidad de dialogar, de sanar y de volver a empezar.